

Las Ferias como Puentes con el Mundo. La Experiencia de Feria Internacional de Educación Superior de Argentina 2022 (FIESA 2022)

Guillermo Tangelson¹

Si hablamos de un ecosistema de Ferias Internacionales de Educación Superior podemos identificar por lo menos dos que atraen la atención mundial año tras año, una es la Conferencia de NAFSA (National Association of Foreign Student Advisers²), que usualmente se celebra en Estados Unidos y excepcionalmente en Canadá y la otra es la Conferencia de EAIE (European Association of International Education³), que se desarrolla en diversas ciudades de la Unión Europea. En tiempos de educación global, estas dos Conferencias son consideradas citas obligadas.

De manera risueña, un colega de la Fundación Fulbright me dijo hace unos años en Brasil: “Si no estás en NAFSA, no existes”. NAFSA es, hemos de admitirlo, una gran vitrina, un ámbito vertiginoso de intercambios donde se encuentran no solo las universidades, sino también una multiplicidad de actores que orbitan alrededor de nuestras instituciones de educación superior. Con cierta reverberación me quedan en la mente las palabras del colega y me despierta algunas dudas ¿será cierto que al no asistir a las principales Ferias Internacionales de Educación perdemos roce con los socios y que el factor relacional define nuestras estrategias de

¹ Universidad Nacional de Lanús.

² <https://www.nafsa.org/>

³ <https://www.eaie.org/>

internacionalización? Y en ese caso ¿A qué países se refería el colega y por qué su existencia dependería de participar de estas Ferias? ¿Qué alternativas podemos ofrecer ante ese escenario?

En primer lugar cabe aclarar algo: además de esas Conferencias de alcance global, existen otras, de gran relevancia regional, como son la Conferencia CAEI (Congreso de las Américas sobre Educación Internacional⁴) coordinado por la OUI-IOHE⁵, o la feria de FAUBAI (Asociación Brasileña de Educación Internacional⁶) que se desarrolla en Brasil, por mencionar algunas de las Ferias con mayor continuidad en nuestro continente. A esas dos Ferias, y sobre eso trata esta breve reseña, quisiera sumar la Feria Internacional de Educación Superior de Argentina (FIESA⁷) que tuvo su primera edición en Mendoza y recientemente en Mar del Plata, entre los días 16 y 18 de noviembre de 2022. La tercera edición se llevará a cabo entre los días 19 y 22 de marzo en la Provincia de Misiones y tendrá los siguientes ejes temáticos⁸:

- Valores Democráticos y Derechos Humanos.
- La cooperación universitaria como herramienta de la integración regional.
- La internacionalización integral y los Objetivos de Desarrollo Sostenible.
- Accesibilidad universal e inclusiva.
- Innovación y transferencia tecnológica.

En mis años como director de Cooperación Internacional de la Universidad Nacional de Lanús he asistido a varias de esas Ferias y cada una tiene una impronta particular, o un énfasis

⁴ <https://oui-iohe.org/es/caei-caie/>

⁵ <https://oui-iohe.org/es/>

⁶ <https://faubai.org.br/>

⁷ <https://fiesa2022.com.ar/>

⁸ <https://www.fiesa.ar/index.php/es/>

determinado. En el caso de NAFSA, a los grandes stands con representaciones de países se han ido sumando varios stands, al comienzo más pequeños pero de creciente proporción, relacionadas con aquellas empresas periféricas a lo estrictamente universitario, pero con un vínculo estrecho. Servicios de salud, software para gestión de movilidades, certificaciones en idiomas, portales para búsqueda de alojamientos, agencias de *study abroad*. Un entramado de empresas que empiezan a ver en la Educación Superior una alternativa certera de negocios. La Conferencia EAIE presenta una estructura de debates académicos y conferencias sobre las últimas tendencias en Educación Superior Internacional.

Entonces ¿quiénes son esos que quedaron afuera de estas Ferias? A nivel Latinoamericano, existen varios países que no cuentan con un stand pero que llevan a algunos representantes a recorrer las Ferias y establecer contactos. Contratar un stand representa un gasto elevado. En el caso de nuestro país, se trata de un esfuerzo conjunto entre el Ministerio de Educación, la Cancillería y las universidades. No todas las universidades tienen la capacidad de afrontar esos gastos, por lo que se termina dirimiendo entre las universidades con capacidad de destinar esos recursos a la promoción internacional. En nuestro país el apoyo del Ministerio y de la Cancillería son sostenidos, pero otros países de la región no cuentan con esa posibilidad. Por ese motivo es tan importante contar con una feria como FIESA y por eso sería tan importante que instale en la agenda a aquellos países que no hayan podido tener presencia en aquellas Conferencias Internacionales.

FIESA es una Feria que está encontrando su identidad, año tras año se va perfilando un rumbo que intenta rescatar los elementos más interesantes de las Conferencias existentes desde

una perspectiva más direccionada con Latinoamérica, sin olvidar los lazos de Cooperación Internacional con nuestros socios históricos. Acaso por ese motivo se le brindó un lugar privilegiado a Francia en FIESA 2022, que fue el invitado de honor en la Feria que se celebró en Mar del Plata.

El eje de sostenibilidad en FIESA 2022 tuvo como *keynote speaker* al profesor Patrick Lavelle, profesor emérito de la Université Paris Sorbonne, quien expondría sobre educación superior cooperación internacional y desarrollo sustentable. El eje de Diversidad quedó a cargo de Diana Araujo Pereira, doctora en literaturas hispánicas de la UFRJ (Universidad Federal de Río de Janeiro); En el eje Innovación, Julie Greenwood, Vicedecana de Iniciativas educativas en la ASU (Arizona State University), dio una interesante charla sobre las tecnologías que posibilitan la educación mediada por tecnologías, con iniciativas como “*dreamscape learn*” y experiencias de realidad virtual aplicadas al conocimiento. El eje Sinergia estuvo a cargo de Nicolás Jooste, del SARUA (Southern African Regional Universities Association) para debatir sobre los desafíos para la cooperación Sur-Sur en Educación Superior. En el eje Aprendizaje se abordó el tema “Internacionalización del currículo en casa: algunas lecciones y observaciones” a cargo de Craig Whitsed. Líder en Educación y Pedagogía y en la Escuela de Educación de la Universidad de Curtin, Australia. La conferencia de Clausura, cuyo nombre vertebraba la propuesta de FIESA 2022, reflexionaba sobre “la Educación Superior: un Derecho Humano sin fronteras.” El expositor, Fabián Salvioli, ex miembro y presidente del Comité de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas y relator Especial de la Organización de las Naciones Unidas sobre la promoción de la verdad, la justicia, las reparaciones y las garantías de

no repetición, brindó una emotiva charla sobre las comunidades más vulnerables. Nos recordó sobre los valores y la principal misión de nuestras universidades.

En el evento de Mar del Plata, las instituciones de Francia, país invitado de honor, encabezaron una serie de actividades entre las que se destacó un conversatorio sobre los Centros Franco-argentino para la creación de una red universitaria desde Francia y Argentina hacia América; también fueron importantes las reuniones del Foro de ARFAGRI. (Programa Franco – argentino en el ámbito de la Ciencias Agrícolas, Agroalimentarias, veterinaria y afines). También se celebró una reunión del Foro de INNOVART (Programa Franco – argentino en Arte e Innovación).

Siguiendo con la agenda de FIESA 2022 quisiera mencionar algunas de las actividades que me resultaron especialmente significativas. La relación con nuestros colegas de las universidades de Chile motivó un encuentro muy interesante en el que el CUECH (Consortio de Universidades del Estado de Chile⁹) nos brindó un panorama sobre los orígenes, evolución y presente de las universidades estatales de Chile. En el marco de ese encuentro también se describió desde las autoridades del CIN (Consejo Interuniversitario Nacional de Argentina¹⁰) nuestro sistema de Educación Superior.

La Feria también fue sede de conversaciones con consorcios europeos como los Erasmus+. En particular presentamos desde la Universidad Nacional de Lanús junto a la

⁹ <https://www.uestatales.cl/cue/>

¹⁰ <https://www.cin.edu.ar/>

Universidad de Pisa, Italia, novedades sobre un programa de *capacity building* direccionado hacia la mejora de la internacionalización de las Universidades.

Las redes y los programas regionales también tuvieron su ámbito de encuentro, como fueron las experiencias de AUGM (Asociación de Universidades del Grupo Montenideo¹¹), UDUAL (Unión de Universidades de América Latina¹²), el programa PILA (Programa de Intercambio Académico Latinoamericano¹³) y el plenario de la RedCIUN (Red de Cooperación Internacional de las Universidades Nacionales del Consejo Interuniversitario Nacional¹⁴). Actores como la Fundación Fulbright (<https://fulbright.edu.ar/>) y la Secretaría de Políticas Universitarias (SPU), representadas por el PIESCI (Programa de Internacionalización de la Educación Superior y Cooperación Internacional¹⁵), nutrieron la interesante agenda durante diversas jornadas en las que se debatió sobre la internacionalización en casa, la gobernanza lingüística, los indicadores de internacionalización y la importancia de sacarle provecho a la presidencia pro-tempore del MERCOSUR para impulsar temáticas prioritarias para la región. El Centro Universitario Argentino-Alemán (CUAA-DAHZ¹⁶) presentó una nueva convocatoria para proponer diplomas binacionales entre Argentina y Alemania a través del proyecto Semilla 2023.

Una de las mesas especiales problematizó sobre las tendencias de la internacionalización de la educación superior en América Latina. En el Salón Columnas del Boulevard, Luisa

¹¹ <http://grupomontevideo.org/site/>

¹² <https://www.udual.org/principal/>

¹³ <https://www.cin.edu.ar/programa-de-intercambio-academico-latinoamericano-pila/>

¹⁴ <https://redciun.cin.edu.ar/>

¹⁵ <https://www.argentina.gob.ar/educacion/universidades/programa-de-internacionalizacion-de-la-educacion-superior-y-cooperacion-internacional-piesci>

¹⁶ <https://www.cuaa-dahz.org/es/>

Fernanda Villamizar, de la ASCUN (Asociación Colombiana de Universidades¹⁷), Brenda Elizabeth Galaviz Aragón, de ANUIES (Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior, de México¹⁸), Marcio Barbosa, de FAUBAI¹⁹ (de Brasil), Alex Markman, por el FAEI (Foro Argentino para la Educación Internacional, de Argentina), Teresita Regis, de la RIUP (Red de Relaciones Internacionales e Institucionales del Paraguay²⁰), Steve Baeza Abadie, del CRUCH (Consejo de Rectores de las Universidades chilenas²¹), moderados por Juan Luis Mérega (de la Universidad Nacional de Quilmes y coordinador por varios períodos de RedCIUN), intercambiaron perspectivas sobre tendencias y desafíos futuros.

Esperemos que la nueva edición de FIESA 2024, que se desarrollará en Misiones, ahonde en la perspectiva regional y brinde un lugar a los países que han sido relegados de los espacios de educación superior de los países centrales. Sería deseable que el espíritu federal de esta Feria se mantenga y que nuestra región constituya un espacio prioritario en la agenda internacional.

Ámbitos como FIESA pueden ser un gran vehículo para darle a nuestra región una visibilidad capaz de trazar puentes con el mundo.

¹⁷ <https://ascun.org.co/>

¹⁸ <http://www.anuies.mx/>

¹⁹ <https://faubai.org.br/>

²⁰ <http://www2.una.py/riup/>

²¹ <https://www.consejoderectores.cl/>